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香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）農曆新年將至，市民
準備封利是之際，不妨考慮循環再用舊的利是封，減少
浪費。環保團體綠領行動一項調查顯示，96%受訪者不
介意接收舊利是封，但只有8%受訪者曾收過由舊利是
封封的利是。綠領行動認為，結果顯示市民不再拘泥於
「新年要用新物件」的思想，但未來仍需加強宣傳。此
外，綠領行動昨日起於全港250個地方派發320萬個循
環再用的「新生利是封」，鼓勵市民減少浪費。

舊封再用 81%願派96%願收
綠領行動於今年1月在街頭訪問了977名市民，81%
受訪者不介意用「新生利是封」封利是；96%受訪者不
介意接收由「新生利是封」封的利是，但有4%受訪者
擔心「不好意頭」及「不合衛生」而不想接收「新生利
是封」。然而，只有不足8%的市民曾收取「新生利是
封」封的利是。
綠領行動總幹事何漢威昨日表示，市民不介意派發及
接收「新生利是封」，與大眾環保意識提高有關，但仍

需加強活動的宣傳，冀未
來有更多機構提供更多地
點回收及派發「新生利是
封」，讓市民能夠多循環
再用利是封、減少索取新
印製的利是封。他又指
出，不少商戶為宣傳而派
發利是封給市民，希望相
關機構能負上社會責任，
支持環保，減少印製利是
封。
綠領行動連續7年舉辦「利是封回收重用大行動」，

去年回收逾660萬個利是封，共重20公噸，相等於340
棵樹，較2014年的220萬個上升近兩倍，升幅創歷年
新高。
經篩選及分類後，有320萬個利是封可以重用，較去

年增加逾一倍，市民即日起可於63間馬會投注站、50
個領展旗下商場及20間郵政局等地方免費索取。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）每年均有不少市民
期待到年宵花市逛逛，寓意「走個大運」。有商場看
中夜行零售商機，繼續推出室內年宵夜市，並引入多
間大專院校及中學生設計創意猴年精品，預料會帶動
商場人流至360萬人次，按年上升15%。該商場又預
計，年宵期間商場整體營業額將按年升10%至1.2億
元，或在新一年打破零售寒冬之說。
觀塘APM連續11年舉辦室內年宵夜市，由2016年

1月29日（年二十）起至2月7日（年廿九）舉行，當
中2月6日至7日，即年廿八及年廿九晚更會通宵開
放。夜市邀請多名香港土生土長的年輕設計師及學界
代表，為猴年設計賀歲精品，如以爆谷公仔作主題的
袋子，印有經典香港電影對白如「做人如果無夢想，
同條鹹魚有咩分別」等，更有學生設計的特色揮春及
抱枕等。
APM所屬的新鴻基發展（中國）董事馮秀炎昨日表

示，年宵夜市面積逾一萬平方呎，分別有本地潮流設
計區、學生創業場、搞笑賀年精品、應節賀年美食

等，貨品種類多達1,500種，相信會吸引年輕情侶到
場行逛。她續說，近日不少市民趕辦年貨、添新衣準
備迎接新年，節日氣氛愈趨濃厚，預料年宵夜市亦是
零售高峰期，年宵攤位生意額可達2,000萬元，按年
上升10%，看好新春零售市道。

僅8%人收過「新生利是封」利是 商場室內年宵引入學生創意精品

■設計師及學界代表為猴年設計賀歲精品。
圖片由受訪者提供

■■只有只有88%%受訪者曾受訪者曾
收過由舊利是封封的收過由舊利是封封的
利是利是。。 鄺慧敏鄺慧敏 攝攝

丁權丁屋買賣不可混為一談
陳茂波：如涉串騙 當局嚴執法不容忍

香港文匯報訊（記者 文森）房協今年第二季將以
「需求主導」形式，推出「重建公務員樓宇先導計
劃」，房協將按不虧蝕原則重建，預計由申請至可
作重建，需時約27個月。發展局副局長馬紹祥昨日
在一個立法會會議上表示，目前有逾六千幢樓齡達
50年或以上的舊樓，重申不會優先重建合作社樓
宇。
房協提出的先導計劃，供符合三大門檻下的項目

業主申請，包括房協不虧蝕、業主需集齊100%業
權、及申請地盤面積不少於1,400平方米，並視乎市
場情況向業主提出高於市價約10%的收購價，同時
向地政總署繳付項目尚欠政府的土地補價。
馬紹祥昨日在立法會公務員建屋合作社樓宇重建

事宜小組委員會上指出，目前約有6,200幢樓齡達
50年或以上的舊樓，公務員合作社樓宇的保養相對
較好，空間較寬敞，重申政府不優先重建合作社樓
宇。上世紀50年代政府以市值33%的特惠地價批地
予公務員合作社建屋，至今本港173個未重建、已
解散的公務員合作社當中，發展局估計有85個具重
建潛質，可帶來約4,000個住宅單位。

公僕合作社樓宇
不會優先重建

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）天氣寒
冷，呷一口威士忌，辛辣的後勁有助提神。
海景嘉福洲際酒店將於下月 20 日舉行
「2016香港威士忌節」，入場門票售價220
元，包括一隻威士忌杯及兩枚代幣，即可試
飲現場近六十個來自全球各地的威士忌品
牌。當日更邀請蘇格蘭威士忌權威大師
Charles MaClean到場，主持3場盛宴，門
票由600元至1,800元不等。
代理蘇格蘭威士忌的晉多利有限公司王

嘉敏昨日介紹，愛品酒的港人，繼紅酒之後
開始留意威士忌，但不少人對威士忌存有不
少誤會，例如以為年份愈老愈好、顏色愈深
代表年份愈久遠。她解釋威士忌的顏色與釀
酒木箱的材料有關，「即使年份一樣是12
年，但顏色亦有分別。」
她續說，威士忌節當日將推出一款以猴

年生肖為主題的威士忌杯，每套價值688
元，限量10套，希望透過今次的大型威士忌活動，
吸引更多普羅大眾品嚐。
當日於酒店內舉行的威士忌節，除了提供芝士、

朱古力、即開生蠔及新鮮海膽等佐酒美食外，同時
舉辦共10場的大師班活動，每班只限16人至24
人，讓參加者直接與威士忌品牌大師直接交流。
Charles MaClean則會與參加者一同用膳品酒。
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■來自蘇格
蘭 的 John
Rhodes 手
持一款全港
限量、以諾
貝爾得獎者
為主題的威
士忌。
翁麗娜 攝

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）位於銅鑼灣掃桿埔
大球場後山的「馬場先難友紀念碑」，去年獲政府列
為法定古蹟，昨日邀得發展局局長陳茂波、馬棚墳場
總設計師何想的第三代何湛出席碑記揭幕儀式。《馬
場先難友紀念碑》作者高添強表示，華人社會鮮有為
災難豎立紀念碑，認為此碑反映終極的人文關懷，站
在中國人的角度，讓不幸喪命的人得到拜祭，不致變
成遊魂野鬼。
為悼念1918年發生的跑馬地馬場大火，導致逾600

名罹難者葬身火海，當時東華三院主動聯絡各方籌
建陵墓，政府最後撥出掃桿埔對上的咖啡園地段，
並採納建築師何想設計的圖則，作為安葬罹難者的
永遠墳場，即「馬場先難友紀念碑」現址，方便後
人祭祀。每逢清明時節，東華三院均會派員前往紀念
碑掃墓。
本地歷史學家高添強去年獲邀為東華三院撰寫《馬
場先難友紀念碑》，其間需要翻查近100年前的相關
中英文報道、法庭聆訊檔案，及華民政務司對事件的
報告等。他表示，近代中國鮮會為災難豎立紀念碑，
「戰爭紀念碑就見得多！」他認為紀念碑在軟硬件方
面均照顧周到，提供了一個地方讓別人祭祀罹難者。
本身為建築師的何湛表示，位處山中的紀念碑，坡
度相當斜，至少超過40度。他指當年削坡後，需要很
高技術維持山坡不倒塌，稱紀念碑如今豎立接近100
年，石牆沒有出現裂紋，反映當時材料、造工都很

好。

消防標準升 助馬場「進化」
發展局局長陳茂波致辭時表示，自馬場大火後，全

港消防安全標準因而提升，香港賽馬會亦將看台改以

混凝土建造，其後又不斷改善馬場設施，令跑馬地馬
場成為今日世界一流、設備完善的賽馬場。
他又透露，中區警署建築群預計最快年底重新開

放，活化為一個結合文物保育、當代藝術及休閒設施
的文化空間，成為香港文物保育及創意文化的地標。

「馬場先難友」碑記顯人文關懷

■■「「馬場先難友紀念碑馬場先難友紀念碑」」昨日邀得發展局局長陳茂波昨日邀得發展局局長陳茂波、、馬棚墳馬棚墳
場總設計師何想的第三代何湛出席碑記揭幕儀式場總設計師何想的第三代何湛出席碑記揭幕儀式。。 翁麗娜翁麗娜 攝攝

法庭去年11月 27日就一宗「套丁
案」，裁定發展商及11名新界原

居民串謀詐騙罪成，新界鄉議局其後成
立「1127」小組跟進事件，該小組正是
今次公開信的發信人。信末共有15個署
名，包括十八鄉事委員會主席梁福元、
上水鄉委會主席侯志強、於「套丁案」
中因證據不足未被起訴的沙田鄉委會主
席莫錦貴等，但未見上次有份聯署、近
日有報道指涉嫌「套丁」圖利的鄉議局
主席劉業強及副主席張學明。
「1127小組」在信中提到「套丁案」
的裁決使原居民感到困惑，亦使擁有丁
屋的非原居民對其業權感到憂心忡忡。
信中批評地政總署於去年12月7日發出
的聲明，「似乎推翻鄉議局與政府經過
多年商討而在2007年達成的協議」，要

求發展局對多個問題表示立場。

鄉議局刊信8問發展局
公開信向政府的小型屋宇政策提出三

大範疇，包括「局方對丁屋政策及丁權
的立場」、「局方需就套丁是否刑事行
為給予答覆」及「局方對丁屋是否必須
自住及不可圖利」，合共8條問題。小
組要求發展局回答，包括丁權是否受香
港基本法第四十條保障、丁屋是否必須
自住，抑或男丁擁有處理的絕對權利，
並要求政府修改丁屋政策前，必須先諮
詢鄉議局。
公開信末重提「套丁案」已為「新界

原居民的基本權益，以及千千萬萬丁屋
業權帶來了不明朗的因素。」小組要求
發展局盡快回覆有關問題。

陳茂波昨日出席一個活動時回應指
出，已看到有關公開信，認為當中不少
問題涉及法律觀點問題，但由於早前一
宗涉及11名沙田原居民「套丁」罪成的
案件仍有可能會上訴，雙方或會在庭上
就法律觀點作出陳述，故暫不宜就法律
觀點作出評論。

申建丁屋符條件可申撤限
陳茂波強調，丁權及丁屋買賣不能混

為一談，若申請興建丁屋的原居民符合
一定條件，可向地政總署申請撤銷買賣
限制，但若有人以串謀訛騙的手法騙取
丁權建屋再轉售圖利，當局就一定要執
法。
據悉，「1127」小組同時致函陳茂波

本人，要求當局表明立場，內容與公開

信一樣，但署名就加上劉業強、張學
明、鄉議局另一名副主席林偉強，及鄉
事派「新貴」、剛當選元朗區議會主席
的沈豪傑。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜、陳庭佳）新界鄉議局昨日在多份報章刊登全版廣告，題為「給發展局

局長陳茂波先生的公開信」，要求政府表明對原居民擁有丁權的立場，並澄清新界丁屋政策是否屬於

香港基本法保障的權益。發展局局長陳茂波昨日出席一個活動時強調，丁權買賣及丁屋買賣不可以混

為一談，如丁權買賣涉及串謀訛騙，當局會嚴格執法，不會容忍。

■■陳茂波指丁權丁屋買賣不可以混陳茂波指丁權丁屋買賣不可以混
為一談為一談。。 翁麗娜翁麗娜 攝攝


